

María José García-Pelayo,

Presidenta de la FEMP y Alcaldesa de Jerez de la Frontera

“Ahora toca que el resto de las Administraciones reconozca el papel que jugamos en el Estado”

La FEMP va a estar “al pie del cañón” para que el peso institucional de los Gobiernos Locales en la estructura territorial del Estado “no retroceda ni un milímetro”. Así lo asegura la Presidenta de la FEMP y Alcaldesa de Jerez de la Frontera, María José García-Pelayo, en sus declaraciones a Carta Local, en las que defiende la unidad y el consenso como fortalezas de la Federación, insiste en abordar la reforma de la financiación local de forma simultánea con la autonómica para que el resultado sea exitoso y contribuya a cubrir las necesidades locales para afrontar el reto principal: mejorar la vida de las personas.



Redacción

El pasado 23 de septiembre asumió la Presidencia de la FEMP. En el movimiento municipalista ¿la unión hace la fuerza? ¿Cuál es el principal valor de la organización?

No cabe duda de que la fortaleza de esta organización es la unidad y el consenso, una cuestión que voy a tratar de mantener en esta legislatura. Los problemas de las Entidades Locales son comunes a todas, independientemente del color político que las gobierne, de ahí la importancia de sumar esfuerzos para alcanzar logros que nos permitan mejorar las vidas de los españoles.

Si tuviese que señalar una escala de objetivos de mandato, ¿cuál sería el primero de ellos? ¿Qué posibilidades de cumplimiento aprecia?

Los Ayuntamientos, Diputaciones, Cabildos y Consells Insulares velaremos, como hemos hecho siempre, por la igualdad de los españoles, independientemente del lugar en el que residan. No cabe que en España existan ciudadanos de primera y de segunda, no caben los privilegios en nuestro país. Las Entidades Locales somos piedra angular para la vertebración territorial y la cohesión social de España y no tenemos intención de dejar de serlo.



Y las demás prioridades serían...

Trabajar para lograr soluciones económicas que alivien la comprometida situación financiera que tienen hoy los Ayuntamientos. Aspiramos a que en esta legislatura se pueda llevar a cabo la necesaria reforma del modelo de financiación local. El sistema está tan tensionado que requiere de una revisión completa y profunda que permita a las Entidades Locales poder mantener los servicios públicos sin necesidad de subir impuestos a sus vecinos.

Desde la FEMP haremos todo lo posible por ser el altavoz de las demandas de los municipios y provincias ante el Gobierno y las CCAA y no dejaremos en nuestro empeño por que se nos trate de igual a igual. Poco a poco hemos avanzado en este terreno, pero hay que seguir avanzando para que, de una vez por todas, dejemos de ser la Cenicienta de las Administraciones.

En temas tan concretos como la elaboración de un nuevo modelo de financiación local, las demandas han ido evolucionando con el tiempo del mismo modo que lo ha hecho la prestación de servicios y competencias que a veces corresponden a otras Administraciones. ¿La financiación local exige una redefinición del modelo competencial local español?

El nuevo modelo de financiación local requiere de una revisión profunda y valiente. Hace falta voluntad política para afrontarlo e indudablemente la FEMP, en caso de que se aborde, estará involucrada al máximo para que se alcancen los objetivos que llevamos más de 40 años demandando. Apostamos por una nueva financiación con instrumentos eficaces y que mire a los municipios como mayores de edad y con la capacidad de no estar sometidos a controles y tuteladas que dificultan la gestión y la



“Hay que seguir avanzando para que, de una vez por todas, la Administración Local deje de ser la Cenicienta de las Administraciones”

toma de decisiones. Lógicamente, también deberá redefinirse el modelo competencial para seguir avanzando en evitar la duplicidad de competencias y no generar gastos impropios que tensionan la tesorería de las Administraciones Locales.

En ese nuevo marco competencial ¿qué debería incorporarse y/o redefinirse?

Este es un trabajo que requiere una reflexión profunda y que daría para escribir varios números de Carta Local. Las Comisiones de Trabajo de la Federación, en el caso de que se abriese ese melón, deberán encaminar sus reuniones a definir las necesidades al tiempo que deberán escuchar las opiniones de expertos que nos ayuden a llevar a cabo una revisión adecuada y acorde a lo que necesitamos las Administraciones Locales para mejorar la vida de nuestros vecinos.

¿Esta circunstancia hace aún más imprescindible que la negociación del modelo financiero local se haga de manera simultánea y paralela al de la negociación del modelo autonómico -ya que buena parte de esas competencias a redefinir corresponden a la Administración regional-?

Que la reforma del sistema de financiación local debe hacerse de manera simultánea a la autonómica es una reivindicación que siempre hemos enarbolado desde la FEMP. Ambas deben ir de la mano si queremos tener éxito. Estoy convencida de que esta demanda local será atendida. De no serlo, que nadie dude de que nos tendrán enfrente.

Alcaldesa de Jerez, una ciudad con más de 200.000 habitantes, y Senadora, además de Presidenta de la FEMP, responsabilidades que, en su conjunto, ofrecen una visión

completa de la estructura territorial española ¿Cómo definiría el peso de los Gobiernos Locales en esa estructura?

Los Gobiernos Locales se han ganado a pulso su peso en la estructura territorial del Estado. Pese a ello, aún nos encontramos con situaciones en las que se minusvalora a la Administración más próxima a los ciudadanos y que mejor conoce sus problemas y necesidades. La Administración Local ha alcanzado su madurez y lo ha hecho afrontando múltiples dificultades. Ahora toca que el resto de Administraciones nos reconozca sin ambages el papel que jugamos en el Estado y, en esa lucha, la FEMP estará al pie del cañón para que no se retroceda ni un solo milímetro.

Salimos de una pandemia en la que los Gobiernos Locales fueron impulsores principales a la hora de mantener el tono vital de los servicios a los ciudadanos, la posterior recuperación de la actividad en pueblos y ciudades y ejemplo de coordinación con otras Administraciones. ¿Eso nos ha ayudado a ser reconocidos como “Estado” que somos?

No cabe duda. En los momentos más complicados de la pasada legislatura fuimos el sostén de nuestros vecinos y vecinas. Fuimos la tabla de salvación para muchos tanto a nivel económico como social. Los más vulnerables encontraron en sus Alcaldes y Concejales una mano tendida a la que asirse en los peores momentos. También, fuimos la esperanza cuando tocó empezar a volver a recuperar el pulso de la economía.

Hemos trabajado para que la recuperación tomara forma en las ciudades y pueblos. Y lo hemos hecho, en muchos casos, suponiendo un esfuerzo titánico para las arcas municipales. Todo este esfuerzo no ha sido en balde y ha servido para demostrar que los Ayuntamientos, Diputaciones, Cabildos y Consells Insulares tenemos un compromiso con nuestro país, con nuestros vecinos. Hemos demostrado que nuestra fuerza radica en nuestra cohesión y, a estas alturas, nadie pue-



“Apostamos por una nueva financiación con instrumentos eficaces y que mire a los municipios como mayores de edad y con la capacidad de no estar sometidos a controles y tutelas que dificultan la gestión y la toma de decisiones”

de negar que somos tan Estado como lo son las CCAA y el Gobierno.

En el proceso de recuperación los Fondos Europeos están jugando un papel relevante. ¿Cómo lo valora? ¿Añadiría alguna demanda o recomendación a los Gobiernos Locales para que pudieran beneficiarse de ellos en sus proyectos?

Los Fondos Europeos han llegado para ayudarnos a superar la crisis que ha provocado la pandemia y sus efectos colaterales (subidas de precio de materiales, exagerada subida de la factura energética...). Es evidente que contar con estos recursos ayuda a salir más rápido del colapso. Sin embargo, la FEMP está muy pendiente de cómo se ejecutan los fondos europeos por parte de los Gobiernos Locales ya que muchos municipios se están encontrando con serios problemas para

abordar esta tarea. Esperamos que el Gobierno de España pueda poner los medios y ayudar a los Ayuntamientos a que no se pierdan estos recursos europeos.

Cuando dentro de cuatro años finalice este mandato ¿cómo sería el balance que le gustaría hacer?

Me gustaría que nuestros socios, las Entidades Locales de España, se sientan orgullosos del trabajo que realicemos en la defensa de sus intereses, desde el consenso, el respeto y la lealtad institucional. Ojalá sientan que la FEMP es su Casa y que pueden acudir a ella para resolver sus problemas. Y si además conseguimos que esta legislatura se salde con una buena reforma de la financiación local y autonómica me sentiré satisfecha. Sería un buen legado para quiénes nos sucedan después de estos cuatro años.